

ta es que los conceptos principales de la teoría -polos de desarrollo, efecto-dominación, industria motora, etc.- es tarán correctamente empleados, en el supuesto que el creci miento económico fuera básicamente desequilibrado.

V. LA TEORIA DE POLOS DE DESARROLLO, ¿ES REALMENTE UNA - TEORIA?

Para saber si la teoría de polos de desarrollo - es realmente una teoría, se tendría que partir de las defi niciones de los términos de teoría, concepto y técnica. -- Definiremos cada uno de estos como sigue: 1) Teoría: cono cimiento especulativo puramente racional y sistematizado, es decir, explicación de un fenómeno; 2) Concepto: juicio definicionario u opinión; y 3) Técnica: conjunto de proce dimientos de un arte o ciencia.

Teniendo como base lo anterior, entonces se puede considerar que la noción de polos de desarrollo es real mente una teoría; esto desde el punto de vista de que en - los polos de desarrollo se plantea una explicación racio nal de un fenómeno real de ocurrencia.

La dificultad en determinar si esta teoría realmente es una teoría, probablemente se deba a la confusión de los términos empleados en ella. La confusión surge por dos motivos: 1) el uso ambiguo y contradictorio de los -- conceptos, y 2) dado que es relativamente reciente esta teo ría, es necesario que se sistematicen mejor las ideas y -- que sean definidas más claramente.

VI. LOS POLOS DE DESARROLLO EN MEXICO

El rápido desarrollo económico de México en los últimos años no ha traído prosperidad general; primero, -- porque el país está muy poco capitalizado; hay carencia de técnicas modernas de producción, maquinaria y equipo, trabajo calificado, etc. Segundo, porque la distribución del ingreso entre regiones y entre individuos es muy desigual.

Por lo tanto, desde hace muchos años se ha comprendido la necesidad de impulsar el desarrollo regional, no entendido como una obligación de proporcionar a cada una de las regiones todos los tipos de industria, de agricultura y de servicios en forma estandarizada, sino como la utilización óptima de las ventajas que la región ofrezca, siendo distintas unas de otras, tales como la existencia de materias primas, de tierras irrigables, la cercanía a los grandes mercados, la situación geográfica favorable o la belleza natural para explotación turística.

El desarrollo regional de México es el resultado de las políticas económicas que a nivel nacional han determinado la evolución del país en las últimas tres décadas. Estas políticas podrían dividirse en tres tipos generales: 1) la industrialización basada en la sustitución de importaciones; 2) la irrigación y expansión agrícola; y 3) la creación de la infraestructura necesaria. La industrialización vino a constituirse en esta forma en el eje sobre --